

NÚMERO DEL DÍA
cinco céntimos.

Precios de suscripción

Madrid, un mes... 1,50 pesetas.
Provincias, trimestre... 5
Extranjero, año... 40
Clases e individuos de tropa, mes, una peseta.

Tarifa de anuncios

Cuarta plana... 10 céntimos línea.
Reclamos y noticias... 25
Proyectos, planos, retratos, etc., precios convencionales.

NÚMERO ATRASADO
quince céntimos.



EJERCITO Y ARMADA

DIARIO DEFENSOR DE SUS CLASES ACTIVAS Y PASIVAS
Fundador y Director: Don Clodoaldo Piñal



Imprenta de Ejército y Armada.

Redacción y Administración:
Alcalá, 25 (antes 19 duplicado), 3.
APARTADO NÚM. 436

Marqués de Urquijo, 36. Madrid.

MAÑANA

DE HA CIEN AÑOS

Somosierra.

(CRÓNICA RETROSPECTIVA)

Contra Madrid.—Aprestos del Emperador.—Aprestos defensivos.—Lo de siempre.—Abandono irremediable.—El general San Juan.—La orden y el cumplimiento.—Combates de vanguardia.—En Sepúlveda.—Error funesto.—Corriendo el paso.—En las cumbres de Somosierra.—El ataque.—Famosa carga de la caballería polaca.—Los milagros del heroísmo.—En retirada.—Madrid a la vista del águila.—Dervor de chusma.—Peor que la retirada y la derrota.

Notas del día

Cony por, sin, sobre el bloque.

Muy pendientes estamos de lo que, a raíz del acto de Valladolid, manifieste opinar tal ó cual político graduado de prohombre, ó esta ó la otra más ó menos imponente personalidad parlamentaria.

Diríase que, puesto que nos obsesionan de tal modo los individualismos, es que nuestra fe es exigua respecto á la virtualidad de las ideas.

De cuantas reformas políticas pudieran lograrse, ninguna hallo más eficaz y honda que esta reforma en la contextura íntima de la política, de la cual resultase que el hombre público fuera sólo el maquinista cuya habilidad se requiere nada más que para hacer andar la máquina, pero que de ésta, y no del hombre, hubiera que esperar todo, ó la mayor y principal parte.

Las ideas, los planes de Gobierno, debieran ser la máquina pujante de cuyas entrañas surgiera la populación, el movimiento, y el hombre el conductor de esta energía que radica fuera de él.

Y con el sistema de pequeñez que seguimos, resulta el hombre toda la máquina, y la máquina nada más que un armatoste embarazoso y secundario.

Bomba val

Un querido colega, no sabemos si decir que de la mañana ó de la tarde, nos ha colocado, con todas sus agravantes, el timo del petardo.

Nosotros no negamos la dificultad de llenar ocho páginas de un periódico; pero, en fin, antes de inventar engendros semejantes si no basta con poner ó fingir telegramas de provincias y extranjero, casi casi es preferible llenar los huecos con crónicas de Fabián Vidal.

Malo es el remedio, pero ¡caray!, también la enfermedad es terrible.

El Rey de Inglaterra.

Hoy á las cinco de la tarde llegará á París Eduardo VII, que viajará de incógnito con el título de duque Lancaster. Se hospedará en el hotel Bristol, y probablemente asistirá esta noche al teatro.

Mañana visitará al presidente M. Fallières, y almorzará en el Eliseo, siendo

comensales también el presidente del Consejo M. Clemenceau y el ministro de Negocios Extranjeros M. Pichon. Comerá en la embajada británica.

Antes de marchar á Biarritz conferenciará con M. Pichon, para hablar de la situación política de Europa.

Es probable que D. Alfonso XIII visite á Eduardo VII en Biarritz.

También se dice que el soberano inglés irá á Pau para presenciar los ensayos de Wilbur Wright con el aeroplano.

Roosevelt, expresidente.

Confieso que no cesa de admirar á Norteamérica y á algunos de sus hombres.

Roosevelt expresidente, en lugar de permanecer en su país, en donde sólo podría entorpecer la acción del presidente nuevo, ó á lo menos distraer sobre sí la atención pública, y quizás crear algún conflicto en la marcha política, desapareció de su tierra y va en demanda de otras donde, á la vez que recreo propio, encuentre el modo de ser útil á la Humanidad y las ciencias.

M. Roosevelt partirá en breve de los Estados Unidos.

Estará ausente de América dos años, de los cuales pasará un año en África y otro en distintas cortes europeas.

Durante mucho tiempo ha alimentado el deseo de cazar en el corazón de África, deseo que al fin va á ver satisfecho. Su largo viaje tiene, además el objeto de impedir que se crea al nuevo presidente sugestionado por su presencia.

Tiene absolutamente planeado el viaje y trazado el itinerario, para lo cual ha solicitado la ayuda y el consejo de viajeros y hombres de ciencia.

No va particularmente, sino dirigiendo una expedición del Instituto Smithsonian, de que forman parte su hijo, el mayor Edgardo A. Mearns, médico del Ejército y notabilísimo ornitólogo; el zoólogo Loring Alden y el Sr. Edmundo Heller, gran conocedor de África. El fotógrafo de la expedición será Kermit Roosevelt, segundo hijo del ex presidente. Por último, acompañará á los viajeros el inglés Cunningham, naturalista y excelente cazador.

En el programa de la expedición hay, no sólo cacerías, sino exploraciones y ascensiones á altas cimas, como el volcán Kenia (18.000 pies) y el monte Elgon (14.000 pies). En diciembre ya estarán los viajeros en el Nilo Blanco.

Lleva Roosevelt, entre su copiosa armaría, cuatro fusiles especialmente contruidos para él: uno contra los grandes mamíferos, rinocerontes, elefantes ó hipopótamos; otro que él llama «el fusil del león», pequeño, pero de enorme alcance y fuerza, y otros dos más pequeños, pero de precisión admirable.

Las memorias que Roosevelt escriba durante el viaje serán publicadas por el «Outlook» y por una gran Casa editorial neoyorkina.

Terminado el viaje por África, Roosevelt irá con su esposa á Egipto, y luego vendrá á Europa. Dará conferencias en la Universidad de Berlín, en la Sorbona, de París, y la Universidad de Oxford.

Oh, si por acá hubiese siquiera idea de algo semejante!...

Taft, instalado.

Y continuamos con los Estados Unidos.

Perdone el lector; es la nota mundial de actualidad.

El sucesor de Roosevelt ha tomado ya posesión de la casita por donde tantos hombres ilustres han desfilado.

Léase para recoger mejor la impresión de lo que ha sido el traslado de Taft á su nueva oficial residencia, y del trascendental discurso que ha pronunciado el nuevo presidente, el siguiente telegrama.

Londres 4 (6 tarde).—La animación en Washington es hoy extraordinaria, con motivo de tomar M. Taft posesión de la presidencia de la república. Los preparativos para la fiesta han sobrepasado con mucho en grandiosidad á todos los de anteriores fiestas.

Desde hace días estaban llegando millares de forasteros en los trenes procedentes de todos los confines de los Estados Unidos. Hoy aumentó la afluencia con gentes procedentes de todos los pueblos y ciudades próximas. En todos los hoteles se han quintuplicado los precios de los hospedajes.

Se calcula en medio millón el número de forasteros que hay ahora en esta capital federal.

La Avenida de Pensylvania y todo el trayecto desde la Casablanca, ya desalojada por la familia del presidente Roosevelt, y el Capitolio, estaban magníficamente decoradas. Se ha exigido 1.000 dólares por persona á los que deseaban ver desde algún balcón el paso del cortejo, en que figuraban los principales personajes del país, individuos de todas las Corporaciones del Estado y numerosas tropas, que han llegado estos días para ese fin.

Se calcula en seis millones de dólares el coste de las fiestas presidenciales.

En el acto del juramento, M. Taft ha pronunciado un importante discurso.

Anuncia que continuará y desarrollará la política de su antecesor. El día 15 se reunirá el Parlamento en legislatura extraordinaria para revisar los aranceles con objeto de cubrir el déficit de cien millones de dólares producido por la crisis financiera de 1907.

Sostiene la necesidad de fortalecer el Ejército y Armada. Aunque la política de los Estados Unidos es y ha de ser pacífica, conviene estar prevenidos siempre y tener otras armas de defensa que las notas diplomáticas.

Advierte que será rigurosamente castigada toda manifestación de odio á los extranjeros y confía en que la gravedad del problema de la inmigración asiática disminuirá mediante mutuas concesiones.

Respecto á la circulación monetaria dice que se la dará la mayor elasticidad para evitar nuevas crisis.

Habla de aumentar el comercio con Oriente, América del Sur y Filipinas, subvencionando comunicaciones regulares entre Filipinas, Puerto Rico y los Estados Unidos.

Muéstrase partidario de suprimir los derechos de importación de los productos filipinos.

Rectifica los rumores alarmantes que han circulado sobre las obras del canal de Panamá.

Termina expresando su simpatía por los negros y el deseo de que desaparezcan los prejuicios de raza. Sin embargo, juzga necesario meditar mucho la concesión de cargos públicos á los negros para no despertar antipatías ni rencores.

El viaje de S. M. el Rey

Desde Ronda.

A la llegada de S. M., tributó los honores una compañía de Cazadores de Chiclana, que desfiló marcialmente ante S. M.

Acompañaban á D. Alfonso el general conde del Serrallo, los ayudantes Elorriaga y Echagüe.

El Rey, de uniforme de maestrante, salió en carruaje descubierto, acompañado del conde del Serrallo y del alcalde.

Los balcones estaban lujosamente engalanados y llenos de hermosas mujeres, que al paso del Rey soltaban palomas con lazos de los colores nacionales y llenaban de flores el coche.

D. Alfonso visitó la iglesia de Nuestra Señora de la Paz, siendo recibido con palio por una comisión de señoritas, marchando luego á la iglesia Mayor, donde entró bajo palio, dirigiéndose luego al cuartel de Cazadores de

Chiclana, donde revisó las tropas, cuya policía y disciplina elogió.

Fué al Ayuntamiento, deteniéndose en el famoso puente de piedra sobre el Tajo, paseando por los jardines de la alameda.

D. Alfonso desapareció como por encanto, con gran alarma de las personas del séquito, saltando la tapia del hotel, acompañado del teniente coronel Sr. Echagüe, para buscar el camino del fondo del Tajo, excursión que contó con pintorescos detalles.

El Rey fué despedido con gran entusiasmo, dejando 1.000 pesetas de limosna.

Desde Algeciras.

Llegó S. M. á la estación del puerto, é inmediatamente revisó las tropas, que le tributaban honores.

Después de oír el Te Deum, fué al hotel Reina Victoria en medio del mayor entusiasmo.

El crucero Estremadura dirige esta noche sus proyectores hacia la ciudad y la bahía.

Ha llegado á Algeciras la Escuadra inglesa.

Asociación de Pasivos

El ilustrado y dignísimo general D. Fermín Alcayde, elevado por propio mérito á la Presidencia del Centro general de Pasivos de esta corte, ha dirigido una atenta carta circular á todos los empleados y militares activos y pasivos, inspirado en los móviles más levantados.

Pide la unión de todos, para cuadyuvar al fin común de obtener las posibles vindicaciones para dichas clases y las mejoras compatibles con nuestro estado económico.

El general Alcayde, que se desvive por cuanto á la clase de pasivos interesa, pretende, con mucha razón, extender la esfera de acción colectiva á los que en situación activa, sean civiles ó militares, deben sumarse con los pasivos y formar la vanguardia de un Ejército defensivo en el que no late otro pensamiento que armonizar los intereses del Estado con los de tan dignas y respetables clases, cuyos derechos han de ser respetados y amparados por todos los Gobiernos que aspiren á dar ejemplo en el cumplimiento de las leyes, para exigirlos á todos con mayor autoridad y prestigio.

El general Alcayde se ha hecho digno de la gratitud de cuantos sirven al Estado.

CARABINEROS

Acto hermoso.

De uno de esos actos que tan útiles y necesarios son en Carabineros, y que han tenido lugar en la Comandancia de Algeciras, nos da cuenta nuestro activo é inteligente corresponsal de aquella plaza, y aunque poco, por exigencias de ajuste, vamos á decir algo de él.

Con motivo del cobro de haberes del mes último, el entusiasta teniente coronel, recientemente destinado á aquella, D. Lucas Matute, reunió en un hotel á la casi totalidad de los jefes y oficiales de ella, pues llegaron á juntarse hasta el número de veinticuatro. En tan agradable reunión se comió, se charló y, sobre todo y ante todo, como tantas veces hemos dicho, se estrecharon los lazos de unión tan necesarios á toda institución militar y más aún á Carabineros, por lo mismo que su servicio es más penoso que la de otra alguna, y que su oficialidad está muy diseminada.

En aquella reunión el comandante Martínez, el capitán Mulero, los tenientes Luengo, Crespo y otros dirigieron frases de cariñoso saludo al nuevo jefe, dedicando todos ellos otras en pro de la verdadera unión y del compañerismo. El teniente coronel Sr. Matute dió las gracias á todos, se felicitó por mandar una Comandancia de oficialidad tan brillante, manifestó que S. E. el comandante general del campo no podía asistir, pero que le había rogado dijera á la oficialidad le considerase entre ellos, y terminó abrazando al segundo jefe Sr. Martínez Medrano, abrazo que hacia extensivo á todos.

De actos como éste, que hemos de decir nosotros, que un día y otro venimos pidiendo

las reuniones frecuentes de los oficiales de las Comandancias, como necesarias para el mejor servicio y para estrechar lazos de unión y de compañerismo? Nada, á no repetir una vez más lo que tantas veces hemos dicho; por ellos nos limitaremos hoy á felicitar al nuevo jefe de Algeciras, felicitando, al propio tiempo, á todos los jefes y oficiales que en aquella Comandancia sirven, y á pedir, antes de terminar, al resto de los jefes de las demás Comandancias, así como al Sr. Matute, que pongan cuanto puedan—y conste que pueden mucho—para que actos como el de que hemos hablado lleguen á ser cosa frecuente en las unidades que mandan.

Las llagas de la enseñanza

LA ANARQUÍA DOCENTE

Con estos título y subtítulo, ha publicado nuestro querido colega El Mundo el siguiente notable artículo, que, por considerarle de capital importancia, insertamos á continuación, permitiéndonos hacer, al pie de él, algunas observaciones que estimamos pertinentes:

El catedrático, dios del albedrío. El catedrático abogado, médico, escritor y crítico. Sudores del catedrático para ganar el pan. Para lo que sirve la catedra.

Desde el punto y hora en que un español obtiene una cátedra por oposición, por real orden ó por carambola, sólo le quedará que preocuparse de las buenas digestiones y de que la muerte no se acuerde de él para nada en muchos años. Las leyes, los Gobiernos, los Claustros, los rectores y los decanos son para los catedráticos de España signos algebraicos que carecen de todo contenido sustancial. El catedrático español explica lo que quiere, va á cátedra cuando le acomoda, tiene libro de texto si se le antoja, estudia ó vagabunda, según le place, goza de omnimoda libertad para enseñar á sus discípulos el ateísmo ó el misticismo; las doctrinas más reaccionarias ó las más aeratas; el amor á la Patria ó la infame ó embustera patriaña, fraguada por unos cuantos mentecatos de la peor especie, que aseguran que hemos sido siempre un pueblo de cobardes, de fanáticos, de ladrones y de botateros.

El catedrático español entra en su aula y está en ella una hora, ó tres cuartos de hora, ó veinte minutos. Sólo algunos, muy pocos, y carlistas por más señas, cumplen con el reglamento y están hora y media. Si el catedrático se siente de vena, habla; si está aburrido, pregunta á los alumnos ó pasa lista y pone faltas á los que no asisten, ó no las pone, según su libérrimo albedrío.

El catedrático tiene setenta días de vacaciones durante el curso, que es de siete meses y medio, como los partos prematuros. Terminado el curso, el 20 de mayo, el catedrático veranea y descansa del improbo trabajo del Magisterio, meditando reposadamente sobre el augusto sacerdocio que desempeña. Ni practicando el diario los Ejercicios de San Ignacio, podríamos disfrutar de tanto tiempo para la meditación los que adoctrinamos á la juventud en España y llamamos al honor y al bien á las futuras generaciones. Los exámenes, en junio y septiembre, son poca cosa en la mayoría de las Universidades, y donde son algo, también dejan algo, y váyase lo uno por lo otro.

El catedrático puede dedicarse, además de la cátedra, á tomar el pulso; á abrir bufete, á escribir dramas, comedias, artículos de periódicos, libros científicos, á la política, á los negocios, al juego, á sembrar patatas y á hablar de vez en cuando de lo mal retribuida que está la enseñanza y de lo chinche que es el Sr. Rodríguez Sampedro.

El catedrático, con todas esas graves ocupaciones que no le dejan respirar, cobra 3.500 pesetas de entrada y algunas más por derechos de examen, que ascienden en ciertas Universidades á mil y pico de pesetas ó dos mil, á seiscientas, cuatrocientas ó doscientas cincuenta en otras, y en Oviedo á setenta u ochenta en junio y veinte ó veinticinco en septiembre.

Amenidades literarias

De Zorrilla.

MARGARITA LA TORNERA

(FRAGMENTOS)

(Continuación.)
Don Juan. Hermana, ¡gracias a Dios! Más de una hora me tuvisteis de plantón. ¡Dios os lo premie!
La Monja. ¡Tardé mucho?
Don Juan. (Vaya un chiste.) No hay para qué hablar ya de ello, puesto que al cabo, vinisteis.

La Monja. ¿Sabe lo que digo, hermano? No, hermana, si no lo dice.
Don Juan. Dirélo: cuando muchacha, leí unos libros que escribe un tal Quevedo, que tienen, a fe mía, mucho chiste, y hay un lance en uno de ellos tan bonito... y que a decirle verdad se parece tanto a esta noche...
Don Juan. ¿En qué, mi Filis?
La Monja. En que hay un mozo en la calle, que soy vos, y viene a oírle una mujer, que soy yo, y... pero antes que se me olvide mirad: Filis no me llamo, sino Margarita.

Don Juan. ¡Miren qué nombre tiene tan lindo la hermana!
La Monja. ¿Os gusta?
Don Juan. Indecible gozo me da vuestro nombre, y admito que significue una cosa tan preciosa como quien le usa y recibe.
La Monja. ¿Gusta lisonjas, hermano? Mas soy curiosa, decidme: ¿y Filis, qué significa?
Don Juan. Que ha poco me lo dijisteis.

Don Juan. Esa es una pastorilla muy bonita, de unos quince años, con dos ojos negros que en luz con el sol compiten, y con un cutis más blanco que las plumas de los cisnes, con un cuerpo más esbelta que una palma, y más flexible que los juncos olorosos que en el agua echan raíces, y con las manos más bellas que el nácar y los jazmines.

La Monja. ¿Y dónde está esa muchacha?
Don Juan. Es una niña invisible, que en la idea solamente de los poetas existe.
La Monja. ¿Y qué tengo yo que ver con Filis?
Don Juan. ¡Nunca os pusisteis delante de algún espejo?

Margarita. Sí por cierto.
Don Juan. ¿Y la visible apariencia del cristal, qué os mostró?
Margarita. No es muy difícil de decir: era otra yo, otra monja.

Don Juan. ¿Mas no visteis que era una monja muy bella aunque estaba un poco triste?
Margarita. ¡Cállate! Es verdad que lo estaba.
Don Juan. ¡Y sin los frescos matices de un rostro tan joven!
Margarita. ¡Vaya!
Don Juan. ¡Y ojeras, y no os hicisteis cargo de lo mal que la iban aquellos mil arrequeves, de fajas y de sayales, y de mantos, que la impiden mostrar el cuello de tórtola, el alto pecho de cisne, y los tornátiles brazos, y las madejas sutiles de los sedosos cabellos que para nada la sirven?

Margarita. Hermano, ¡Jesús-mil veces! ¡Jesús, qué cosas me dice tan peligrosas! Empecé lo que tenga que advertirme del secreto.
Don Juan. (Pobrecilla). Pues bien, Margarita, ¡dime! Si conocierais un hombre, como allá dentro os lo finge vuestra mente, osado, joven, cariñoso, irresistible, y os dijeran que en el mundo pasan sucesos horribles, guerras y persecuciones, muertes e incendios a miles cometidos por contrarios, victoriosos e invencibles que dempuen las iglesias, y se teme que se avisten dentro de poco en Palencia y a todos nos aniquilen, ¿ese mancebo os dijera: «Ven, es forzoso seguirme, yo sólo puedo salvarte, ¿yo te amo? ¿Osarais seguirle?»

(Continuación.)

De Provincias

Ibiza.—El Ayuntamiento y la Cámara de Comercio han dirigido una exposición al Gobierno solicitando que en la ley de Administración local se señalen dos diputados provinciales para aquella isla, apoyándolo el señor obispo de Sión.

Concurso hípico

Los días 1.º al 10 del próximo junio se celebrará en Valencia un importantísimo Concurso internacional en la hermosa pista que dentro de la misma Exposición se está construyendo. El resumen del programa, es el siguiente:

Primera parte. Podrán concurrir todos los jinetes que lo deseen, tanto españoles como extranjeros, tanto civiles como militares. 1.º Inauguración, premio, 2.000 pesetas. 2.º Copa de «Valencia», 10.000 pesetas. 3.º «Omnia», 7.000 pesetas. 4.º Campeonato de altura, 1.250 pesetas, y campeonato de anchura, 1.250 pesetas. 5.º Copa del Rey, 6.º Copa de la Reina Cristina. 7.º Copa de la infanta Isabel. 8.º Copa de la infanta María Teresa. 9.º Copa del infante D. Carlos. 10. Copa de la Exposición. 11. Copa del Ayuntamiento.

Segunda parte. Para jinetes civiles españoles y extranjeros. 1.º «Habits rouges», 3.000 pesetas. 2.º «Recorrido de caza», 4.000 pesetas. Tercera parte. Militares, para oficiales y asimilados del Ejército español. 1.º Gran prueba militar, 4.000 pesetas. 2.º «Recorrido de campo», 3.000 pesetas. Además de las copas que quedan mencionadas, hay ofrecidas otras varias.

A este concurso asistirá el Rey. Las Compañías de ferrocarriles han concedido las tarifas económicas para el transporte de caballos.

Diario Oficial

DESTINOS

Ayudantes de Campo del capitán general D. Fernando Primo de Rivera, el coronel de Estado Mayor D. Antonio Díaz y el capitán de Caballería D. Celestino Espinosa.

VACANTES

Cuatro plazas de músico de tercera, correspondientes a clarinete, saxofón en mi bemol, saxofón en si bemol y trombón, que se hallan vacantes en el batallón Cazadores de Alfonso XII. Se anuncia el oportuno concurso, en el cual podrán tomar parte los individuos de la clase civil que lo deseen y reúnan las condiciones y circunstancias personales exigidas por las vigentes disposiciones.

ASCENSOS

Caballería. Relación de los mismos. Sanidad Militar.—Idem id.

CRUCES

Orden de San Hermenegildo.—Relación y varias disposiciones de las que han sido concedidas.

RETROS

Coronel de Ingenieros D. Nicolás Ugarte y varios de sargentos de Guardia civil y Carabineros.

GRATIFICACION

De 1.500 pesetas al comisario de Guerra de segunda D. Edmundo Pérez-Iñigo.

CARABINEROS

MOVIMIENTO DEL PERSONAL

Instancias.—Al Ministerio de la Guerra del capitán D. Benito Pintado, y carabiniere Venenico Barranco.

Se da el curso correspondiente a la del sargento Melchor Castro.

Licencias.—Se conceden veinte días para esta Corte al carabiniere Eusebio Galea.

CRÓNICA

Muérete y verás

Bretón de los Herreros, no sólo fue poeta fácil y fecundo, sino también profundo observador de las costumbres e irónico fustigador de las malas.

En una de sus comedias, que lleva por título el que sirve de epígrafe a esta crónica, puso de relieve la condición humana, que nos mueve a censurar a las personas en tanto viven, y a colmarlas de elogios cuando mueren.

Esto, que parece lógico e inexplicable, tiene, sin embargo, sencillísima explicación. Mientras el hombre recorre su camino, casi siempre áspero, por éste que hemos dado en llamar valle de lágrimas, es un obstáculo para mayor o menor número de sus coetáneos; los que ven en él un entorpecimiento para el logro de sus cabales en el juego de la vida, en el que cada cual pretende obtener uno de los premios mayores, si no el gordo, y no puede ver con buenos ojos a los que se le disputan.

Muévenos a hacer estas consideraciones lo que con harta frecuencia ocurre con los hombres públicos que logran escalar los más preeminentes puestos del Estado.

En tiempos aún muy recientes, cuántas periferias no se dieron de Cánovas, Silveira, Villaverde y tantos otros, motejándolos con dictorios ultrajantes y difamatorios mientras ocuparon el Poder. ¡Y qué ditirámicos elogios se les han tributado después de muertos!

A los epítetos, que no queremos reproducir, sustituyeron las frases de «regio estadista, eminente republicano, economista insigne, y tantas otras que agotan cuantas frases encomiásticas tiene el léxico castellano.

De quién se dijeron más frases mortificantes que del general Martínez Campos? Fue necesario que muriese para que se reconociera su honradez y patriotismo.

Ahora mismo, en estos días, se está en el Congreso poniendo en la picota alguna hora, y acaso mañana, cuando vaya a aumentar el número de los que fueron, el que hoy se quiere infamar, suene a todos los vientos la trompeta de la fama, proclamando su inmaculada honradez.

Triste condición humana, peor, muchas veces, que la de las bestias carnívoras! Éstas muy rara vez hacen presa en sus congéneres, en tanto que el hombre, envanecido con su superioridad, goza en arrancar a tiras, ya

que no piel, la honra de sus semejantes, infliriéndoles heridas mucho más dolorosas y difíciles de curar que las causadas con cortante cuchillo.

La ambición, la envidia y la mortificación del propio orgullo, no satisfecho, alientan juicios prematuros, y por lo mismo poco meditados; hacen que los hombres, por otra parte dignos, se conviertan en heraldos de difamación, sin advertir que ésta es arma de dos filos, que, si puede herir al adversario, con frecuencia hiere también al que la esgrime.

No siempre, aun el hombre que parece culpable a primera vista, lo es, si se penetra en el fondo de lo que se juzga como acto de culpabilidad, y, por ser así, no debemos juzgar por primeras impresiones, sino esperar a que pruebas irrecusables den la medida exacta del patrón a los que debemos ajustar nuestros juicios.

Porque, después de todo, ¿quién podrá tirar la primera piedra.

Noticias generales

Al verificarse la incorporación de los mozos del presente reemplazo en las cajas de la Coruña, Betanzos y Santiago, han dejado de presentarse más del 50 por 100 de los mozos en cada Ayuntamiento, por haber emigrado a América.

En Pamplona ha fallecido la anciana señora, viuda de Espinosa de los Monteros, madre del general marqués de Valtierra.

Enviamos a sus hijos y nietos nuestro más sentido pésame.

Carreras de caballos

Cuarta Carrera. Militar Lisa, para caballos del Ejército, propiedad del Estado, que no hayan ganado un primer premio. Premio, 500 pesetas. Distancia, 2.000 metros.

Salen a la pista cuatro caballos, ganado Savage, montado por Alfonso Arana, primer teniente del regimiento de María Cristina.

Tiempo, un minuto y treinta segundos. Apuestas, 11,50 por duro.

El sábado. Campeonato de caballos de Armas, organizado por la Real Sociedad Hípica Española.

El día 25 saldrá para la capital de Andalucía el ministro de Fomento, con objeto de acompañar a S. M. el Rey en el acto de la inauguración de las obras de la corta de Tablada, en el Guadalquivir.

Después el Sr. Sánchez Guerra irá a Jerez, con objeto de inspeccionar las obras del pantano de Guadalcazin.

Se ha dispuesto que se organice la expedición de soldados que ha de ir a los baños de Archeda.

La recaudación del Tesoro durante el pasado mes de febrero acusa un alza de pesetas 1,111.630 con respecto a igual período de 1907.

Los ingresos totales suman 86,20 millones, contra 85,08.

La Compañía de Maderas, Madrid, Argumosa, 14, teléfono 689.—Bilbao, Santander y Gijón.

Hemos recibido el primer número del Boletín Oficial de la Asociación de Locomoción aérea.

Deseamos al colega larga y próspera existencia, en beneficio del progreso.

Correspondencia particular

Sr. D. F. A.—Palencia.—Abonada suscripción fin actual.

Sr. D. C. B.—Vitoria.—Conforme liquidación. Tomada nota.

Sr. D. M. de N.—Córdoba.—Idem, id. Anotado lo que indica.

LOS TEATROS

Apolo. En la semana próxima se verificará el estreno de un cuartito militar en un acto, del señor Arinches y música del maestro Serrano, titulado La alegría del batallón, habiendo empezado los ensayos de la zarzuela nueva El cine de Embajadores, original del señor Viérgol y música de D. Rafael Calleja.

Zarzuela. Anoche se exhumó Una riega, en la que lució su gracia una bella y graciosa tiple que la eligió para su debut, Eva López, que uno a lo distinguido y arrogante de su persona una voz excelente, conquistándose la victoria.

La nueva tiple es buena adquisición para la Empresa.

Rosario Guerrero, la célebre ballarina española que goza en el Extranjero de tanta popularidad como la Otero, debutará en este teatro, donde ha sido contratada por seis únicas funciones, en la sección termouth de hoy viernes.

Salón Nacional

Con el título de Huendo del nido se estrenó anoche un juguete cómico, en tres actos, escrito en catalán por Javier Godo y vertido al castellano por los Sres. D. Carlos y D. Enrique Arroyo.

La obra, en la que abundan las situacio-

El catedrático no tiene que dar cuenta a nadie de lo que hace. Si le da por explicar el programa entero, lo explica; si no, explica sólo diez lecciones o cinco, o no habla palabra de la asignatura en todo el curso.

Al catedrático lo único que le importa es vivir, porque viviendo sigue cobrando, y cada día que vive se paga que aumenta. Claro que no llega nunca a cobrar cien mil duros, pero puede llegar a cobrar, y llegan muchos, diez mil pesetas, por tan pocos sudores, como no sean los de las fiebres y los catarros, son muchas pesetas.

El catedrático joven ó viejo que desea ir a Madrid, saltando por encima de todas las prescripciones legales, no tiene más que cultivar a los políticos, y asunto concluido. Así han ido a Madrid muchos viejos y jóvenes de los que allí hay. Los políticos les han hecho hueco, y los demás que chillen y se fastidian. Y dicho sea en honor de la verdad, chillamos y nos fastidiamos bastante, porque nos gusta más vivir en Madrid que en provincias. Pero si algún día vamos, iremos por puños y no de limosa. La limosa para los porcionistas.

Para el catedrático español, salvo rarísimas excepciones, lo de menos es la cátedra, mejor dicho, la cátedra no es nada, es un simple escalón para ulteriores empresas. Unos buscan plétores y causas y son catedráticos como pudieran ser obispos; otros aspiran a ser diputados, senadores, subsecretarios, ministros, industriales, médicos con clientela, sabios (también la sabiduría es un oficio). La cátedra, para todos estos señores, es un entretenimiento. ¡Lástima que estén tan mal retribuidos! Como los pobrecitos cobran seis, siete, ocho ó diez mil pesetas por divertirse con los estudiantes y tomarles el pelo ó por no explicar una sola lección en varios años!

Si yo empezara a citar ejemplos, con pelos y señales, y nombres y apellidos, y hechos innegables, no acabaría nunca. Los racimos de los viñedos jerezanos y sanluqueños no tienen más uvas en otoño que casos prácticos tengo yo en la memoria, y que podría estrujar aquí con mis pies lavados.

Yo he sido discípulo de un catedrático que no estuvo enfermo un solo día en seis ó siete años que le conocí, y que tuvo tantas horas de cátedra en ese tiempo como de enfermedad. Los estudiantes no le oyeron el metal de voz. A pesar de esto, tenía libro de texto, que produciría ciento cincuenta ó doscientos duros anuales. Para pagar, sin duda, la cuota del Casino.

En España hay catedráticos que el primer día de clase dicen a sus discípulos: «Los que no quieren venir a clase, que no vengan. Yo me daré por muy satisfecho con que sólo asistan cinco ó seis que trabajen, y no con que vengan todos y no estudien.» Oír esta declaración los alumnos y al día siguiente no irá a cátedra más que los cinco ó seis que, desea, el catedrático, todo es uno. Así el catedrático proclama la huelga general y hace de su voluntad su ley, y luego decimos que en España, donde impera la anarquía, no hay libertad de enseñanza.

A propósito de la libertad de enseñanza, cuenta mi ilustrado colega el Sr. Rayo Villanova, en su libro El problema catalán, que los profesores de Burdeos que fueron a Valladolid, hace un año, se maravillaban de que el jefe del partido carlista y el jefe del partido republicano (Barrio y Mier y Salmerón) fuesen catedráticos de la Universidad Central, porque una cosa parecida era imposible que ocurriera en Francia. Y así me lo confirmaron a mí cuando, hace pocos meses, tuvimos el honor de recibirlos en Oviedo.

En España, los catedráticos pueden ser carlistas, republicanos, socialistas, anarquistas, católicos, herejes... A nadie se le molesta por sus ideas. De estas cosas parece que todavía no están enterados los que hablan de reacción y de clericalismo en la Enseñanza y abandonan sus cátedras para seguir otros caminos—y buen provecho les haga—y nadie les ha oído explicar, como no sean los peludos que asisten a los mítines, ó leen los extractos de los discursos en los periódicos; las maravillosas concepciones político-sociales que llevan en sus salomónicas molleras, Catedráticos, abogados y médicos que no se ocupan de su cátedra, más que rutinariamente, y no estudian ni leen una jota, los hay a decenas.

Catedráticos que no van a cátedra cincuenta días en todo el curso, también abundan. Catedráticos con libros de texto, tampoco escasean, y con buenas rentas. Catedráticos diputados y senadores que no se acuerdan de su cátedra, y cobran, en Madrid, los conoce todo el mundo y los aguardan las carteras, las subsecretarías, las direcciones. Catedráticos que, habiendo ingresado en la carrera hace pocos años, y de sopetón se han colado en la Central, también en Madrid pueden dar cuenta de ellos.

Y, ¿qué seguir?... Ahí tenéis, españoles, el personal docente, tal y como es, al desnudo. Ahí tenéis el personal para el que se piden millones y millones por los regeneradores de la Patria.

Algunos timoratos ó hipócritas se escandalizarán, ó harán como si se escandalizaran, leyendo estos artículos antisépticos, aplicados a las Llagas de la enseñanza. Quizás no falte quien, recordando el adagio, me diga que la ropa sucia se lava en casa. Pero yo les contestaré al tal ó a los tales que aún me queda el rabo por desollar, y que los refanes no tienen obligación ninguna de saber dónde se encuentran los lavaderos. La ropa sucia se lava en el arroyo. En casa, en casa... En casa toda el agua está como la ropa.

F. Pérez Bueno, Catedrático de la Universidad de Oviedo.

Lo manifestado por los catedráticos extranjeros, según menciona el ilustrado articulista, respecto a que por algunos profesores universitarios se convierten las aulas en centros de propaganda de ideales políticos, es un mal bastante antiguo, al que entendemos debiera ponerse enérgico correctivo.

Cuando el Gobierno español estimó necesario que el Sr. Sanz del Río pasase a Alemania para estudiar los diversos sistemas filosóficos que se cultivaban en aquellas universidades, aquel señor—cuyo mérito no discutimos—fue el primero que, a su regreso, hizo aplicación de las doctrinas krausistas, a sus ideales políticos, inculcándolas después a sus discípulos, entre los que figuraban Salmerón, Alfredo Calderón y otros, que siempre fueron fieles a ellas, y que luego, los que de ellos siguieron el profesorado, erigieron en sistema.

Las teorías de Kant eclipsaron las de Kraus; pero el procedimiento de propaganda en la cátedra quedó aclimatado y no se consideró—como debiera—incompatibles los cargos políticos, oficiales ó extraoficiales, con el sacerdocio de la enseñanza, ni se fué a la mano a los que lejos de inculcar a sus alumnos los principios científicos, les inculcan doctrinas políticas, que sólo a estos últimos compete profesar, cuando terminada su educación universitaria, sea razón oportuna para juzgar con criterio propio en tan delicado asunto.

Porque, de sentido común es preguntar: ¿Las universidades se fundaron para divulgación de las ciencias, ó para la catequización a determinados ideales políticos? Desde luego fué para lo primero; y siendo así, el catedrático que a lo segundo dedica sus lecciones en el aula, falta grandemente a su deber y se hace digno de ser separado de ella.

Del Extranjero

Paris.—El Echo de Paris, dice que se verificará una entrevista entre el Rey D. Alfonso y el Rey Eduardo en Biarritz.

Londres 3.—Taft reemplaza a Roosevelt en la Presidencia de los Estados Unidos, habiendo un movimiento extraordinario de frotadores.

Es notable la decoración entre la Casa Blanca y el Capitolio. A la solemnidad de mañana concurrirán 3.000 marineros de la flota de acorazados.

La Cámara ha acordado que el nuevo Presidente cobre un sueldo de 75.000 dollars, y 25.000 para gastos de viajes.

Comunican de Barrow-in-Furness que se está ensayando un nuevo obús para disparar contra globos.

Los ensayos son satisfactorios, y su finalidad es la anulación de globos y aeroplanos en caso de guerra.

Interrogado el general D'Amade al llegar a Burdeos, ha reiterado que la visita que ha tenido el honor de hacer a D. Alfonso ha sido de pura cortesía.

Viena.—Aquí no se ocultan ya los trabajos de movilización. Del 4.º Cuerpo, del 7.º del 12.º, del 13.º y 2.º, en total, 300.000 hombres. Todos los servicios de comunicación y movimiento sobre las zonas de movilización, están en poder de la autoridad militar. Servirá ha movilizado dos divisiones llamando a las armas a la segunda y tercera categoría, lo que hará, incluyendo los 27.000 del Ejército permanente, un total de 300.000 soldados. El nuevo Ministerio, constituido por elementos de todos los partidos, llamado Ministerio de la Defensa nacional, se presentará ante la Skupchtina.

Noticias militares

El ministro de la Guerra ha nombrado sus ayudantes de campo al teniente coronel de Infantería D. Domingo Arráiz de Condena, comandante de Artillería D. Gonzalo Grande, capitán de Infantería D. Agustín Linares y el de Artillería D. Carlos Rodríguez de Rivera.

Dicen de Puerto Real, con fecha de ayer: «Al mediodía de hoy le han sido administrados los Santos Sacramentos al vicealmirante Sr. Carverra, que enfermo desde poco después del desastroso combate de Santiago de Cuba, había empeorado, llegando hoy a inspirar su vida serios temores.»

El Casino Militar de Madrid prepara una fiesta para el 13 del actual con motivo del traslado de los restos de Ruiz.

La Comisión del Arma de Infantería hará asimismo a los dos alcaldes y al párroco de la iglesia de San Martín, de Trujillo.

Por los Tribunales

Los amores del lord. Han continuado estos días las sesiones de este juicio, que ha despertado gran interés, y llevó mucho público a las salas de Justicia. Terminó ya la práctica de las pruebas pericial, testifical y documental, que han sido monótonas, por el largo desfile de testigos; el resultado de todas las pruebas ha sido favorable para los procesados, dando por resultado que el Ministerio Fiscal haya retirado la acusación contra ellos, sosteniéndola, sin embargo, el acusador privado, quien en la primera sesión comenzará su informe.

Sai-Reduj.

nes cómicas, y escrita en un castellano muy fluido, constituyó un éxito desde las primeras escenas, que fueron calurosamente aplaudidas por numeroso y elegante público.

Price.
La vida alegre sigue proporcionando grandes entradas todas las noches a la Empresa de este teatro.

Para esta semana se anuncian las últimas funciones del celebrado baritono Sagibarba, y se prepara su despedida con un programa que oportunamente se publicará.

Ideal Polistilo.
Mañana sábado debutarán en este lindo teatro, que cada día se ve más favorecido por un público selectísimo, los Kikos, excéntricos cómicos musicales, de verdadero mérito.

Se habla mucho del baile que se celebrará el domingo 11 del próximo abril, y que promete ser muy brillante, dadas las distinguidas familias que ya han solicitado billetes, cuyo número es muy limitado.

Salón Madrid.
Eugenie Fougere, la notable cantante excéntrica, es original y distinta a todas las artistas que han pisado nuestra escena; sus movimientos, sus ademanes, su mirada, todo, en fin, deja ver a la artista notable, que sólo en sus méritos confía.

Todo Madrid pasará, sin duda, por este Salón para admirarla.

Salón Regio.
Sigue trabajando con gran actividad el infatigable Porredón, en los ensayos de la comedia en dos actos titulada *Ideal moderno*, cuyo estreno, que será probablemente mañana sábado a las diez de la noche, promete ser un gran acontecimiento, por ser la primera producción del distinguido abogado, el fiscal municipal del Centro, D. Fernando Calderón, profundo pensador y escritor notable, por lo

que ya están pedidas casi todas las localidades para dicho estreno.

Estiava.
Mañana sábado, en la sección de las siete de la tarde, se celebrará la *reprisa* del popular sainete *La fea del ole*.

Gran Teatro.
El próximo sábado se inaugurará la segunda temporada de género chico, según ya hemos dicho.

Príncipe Alfonso.
Esta tarde, a las siete, se estrenará en este lindo teatro un juguete cómico en un acto y en prosa, original de D. José Estremera, titulado *El hogar alegre*.

Y próximamente, *La bondad en el engaño* y *Monjas y damas*.

Curiosidades

El regimiento inglés de Infantería de línea de Northumberland es el único, de todos los Ejércitos europeos, que tienen tres banderas distintas.

Dos de ellas las saca a diario, pero la tercera sólo la presenta el día de la festividad de San Jorge y la lleva el individuo de más baja estatura de la banda de tambores.

Este regimiento es también el único que en Inglaterra celebra la fiesta de San Jorge.

Un tiro en mí bemo!
Durante la guerra franco-prusiana, el autor de *Mignon*, Thomas, pertenecía en clase de fusilero a la segunda compañía del sexto batallón de la Guardia nacional de París.

Ambrosio Thomas no había estudiado nunca la teoría del ejercicio en pelotón, contentándose con escribir óperas.

Al principio las cosas fueron bastante bien. Mientras no se trató más que de acudir al

ejercicio y hacer centinela, Thomas cumplió con su obligación como otro cualquiera.

Peró un día el comandante, que no se dormía en las delicias de Capua, anunció a su genit que había de ocuparse en ejercicios más serios y los citó para tirar al blanco.

Ambrosio Thomas tuvo que acudir a la cita armado de fusil, cuyo uso había desconocido desde entonces.

Los guardias fueron tirando por su turno. Llegó el suyo a Thomas, y apoyando con cierta curiosidad el dedo en el disparador, salió el tiro.

— Ah! — exclamó el maestro. — He hecho fuego en mí bemo!

Su oído delicadísimo le había revelado el tonel del fusil de aguja.

Los animales y la lluvia.
Los tigres y todos los animales de la especie de los gatos, temen la lluvia, según dice el encargado de un jardín zoológico. Los días lluviosos lo pasan dando paseos por la jaula, nerviosamente, gruñendo y temblando. En estos casos se les da una ración extraordinaria de leche caliente que los hace dormir.

En cambio, a los lobos les gustan los días grises y lluviosos. A pesar de lo traidores que son estos animales, los mozos de la casa de fieras no los temen los días de lluvia; porque se ponen tan contentos que no son capaces de hacer daño a una mosca.

A las serpientes les gusta también la lluvia. En cuanto el barómetro baja empiezan a erguirse, y con la humedad les agrada el calor de sus cajas de cristal.

Los monjes se ponen de mal humor. En cuanto ven que llueve se cruzan las manos sobre la cabeza y pasan horas y horas sentados en un rincón, en actitud de esperar lo que debió ser el paraguas que usaban los hombres primitivos.

Profesora
con títulos de institutriz y maestra de la Escuela Normal, con mucha práctica en la enseñanza y brillantes resultados, da educación completa a domicilio, incluyendo Idiomas, Dibujo y Pintura.
Don Antonio de Acuña, 4, pral. derecha.

UNICO
VERDADERO CAFE
Torrefacto
MARCA
LA ESTRELLA
MONTERA, 32. Teléfono 1.555.

OCASION
de TRASPASO TIENDA
Huecos calle Arenal, con
o sin existencias.
Para tratar condiciones, BOTONERAS,
4, SIDERERIA, todos los días laborables.

ESPECTACULOS
REAL.—No hay función.

ESPAÑOL.—No hay función.

COMEDIA.—A las 9.—(22 viernes de moda).—Floriana.

PRICE.—A las 9.—La vida alegre.

APOLO.—A las 7.—Aquí hace falta un hombre.—Las bromas.—El guapo o el feo.—Las verdaderas honradas.—Aquí hace falta un hombre.

ZARZUELA.—A las 6.—(Vermouth).
A B C y A C y T.—El húsar de la guardia.
—A B C.

ESEAVA.—A las 9.—(Si las mujeres mandasen)—El organista de Mostoles.—La alegre tempestad.—Los tres maridos burlados.

COMICO.—(Compañía Prado Chicote).—A las 7.—Anna de Dida.—Papeo el liberal.—La canción a la vida.—Pope el liberal.

SALON NACIONAL.—A las 6.—La fe que muere y cinematógrafo.—La casada todos y cinematógrafo.—Una pelotera y cinematógrafo.—La pastenera (especial).

SALON REGIO.—A las 6.—Los incansables.—Piensa el ladrón.—El fotógrafo.—De regreso a la vida.—El fotógrafo.

SALON VENECIA.—A las 5.—Cinematógrafo.—Grandes éxitos de la bella Carlys, con sus perros artistas. Clara Fiegler, equilibrista en el alambre. Morie y Scome, excéntricos cómicos malavarietas.

COLISEO DEL NOVICIADO.—A las 5.—La Macarena.—Chateau Margaux.—La canamónera.—La nieta de su abuelo.—Los cuatro trapos.—La Macarena.

IDEAL POLISTILLO.—Abierto de 10 a 1 y de 3 a 8.—Función para el 20 de febrero de 1909.—Moda.—El notabilísimo Thon Ohni y el siempre aplaudido Bocarnel.—Patines.—Carreras de cintas y otras atracciones. De 10 a 1 gran baile organizado por la Empresa.

COLISEO DE LA FLOR.—A las 5.—En el fondo de la mina.—Vaya canela y Postales al natural.—Alto y alojamiento.—El pobre Valbuena.—En el fondo de la mina.—Vaya canela y Postales al natural.

PALACIO PROYECCIONES.—Abierto desde las 5 de la tarde hasta las 11 de la noche.—Sesiones cinematográficas.—Todos los días cambio de programa.—Gran película «La catástrofe de Messina».—Los Reyes de la Jota y su rondalla «La Pilarica».

Compañía Madrileña
DE TELEFONOS
TARIFA B
SERVICIO PÚBLICO
Las personas no abonadas, pueden hacer uso del teléfono para conferencias y expedición de despachos, conforme a la tarifa siguiente:
Un despacho de veinte palabras..... 0,30 pesetas.
Cada cinco palabras más o fracción..... 0,10
Una conferencia de tres minutos o fracción..... 0,30
Copia suplementaria de despacho múltiple..... 0,10

CLASES PASIVAS
Se paga a todos el día primero de cada mes.
Comisión
UNO POR CIENTO
ANTONIO POBLE E
MADRID HORAS
SANTA ENGRACIA, 3 : : DE DOCE A CUATRO.
Se abona la mitad del gasto del poder.

Gran Fábrica de Perfumería. Faubel, Hermida y C.
NARCISO SERRA, 5 Y GRANADA, 4
Los productos de esta Fábrica son notabilísimos por su pureza, por su aroma y por los elementos higiénicos que los constituyen. EL OXENTOL desinfecta y desinfectante poderoso a base de oxígeno neutro, cura todas las enfermedades de la boca y quita el dolor de muelas y perfuma el aliento. La CREMA FLOREINA da a la piel transparente blancura, embelleciendo. EL JABON PENSAMIENTO perfuma y suaviza. Estas son tres de las principales creaciones de tan importante Casa que no cesa en sus investigaciones químicas para mejorar y abaratar sus productos.

de abren... de la sabiduría y lealtad en que tanto abundaban los ministros de aquel tiempo respetable. Ni paró en esto la dureza de aquel hombre, persiguiendo e molestando, por que temeroso de mi influencia en favor de un gran número de sujetos ilustrados que deseaba ver perdidamente, desgraciado a cuantos pudo, calumniándolos con el Rey de que improprio su decreto. Uno de estos hombres, víctima de su aversión a las ilustraciones literarias, fué el benemérito Meléndez, a quien, después de las persecuciones que le había movido por espacio de dos años, le jubilo con medio sueldo y mediado de diciembre. Su despacho, en fin, contra aquellos que no alcanzó a perder directamente de su propia mano, le llevó hasta el extremo de buscarles mayor ruina, agitando en la adquisición los acalorados procesos que estallaron, más adelante, cuando todo estaba en paz y nadie se ocupaba ya en cuestiones y disputas eclesiásticas. Yo hablaré en su lugar de este suceso deplorable.

Mientras tanto el Rey, conservando en el Poder a Caballero, a quien tenía por necesario a su servicio en los negocios interiores del Gobierno y alianza, exigía de mí que yo tomase nuevamente la Secretaría de Estado y dirigiese el gabinete. Una razón bastante obvia, un cierto sentimiento, llamase por su nombre de dignidad, o llamase de orgullo, si se quiere, no fuera que pensasen, los que vivieron por cada una de aquellas, que yo, que me veían rechazado por las circunstancias del momento, para volver a ocuparle, era para mí un gran motivo poderoso de rechazo.

Cierto además, como yo estaba, de encontrar estor-

MEMORIAS
DEL PRINCIPE DE LA PAZ

DEL PRINCIPE DE LA PAZ

DEL PRINCIPE DE LA PAZ

cto, le tocaba terminar aquel asunto. Este hombre duro y enconado, como yo, que perdía la ocasión de maltratar directamente por sus manos mis débiles letrados, me dio un golpe de mano que me dejó en la calle. En vez de redactar un decreto simple y claro sobre la admisión de la bula, derramó en él todo el veneno de su alma. Hizo lo que espaldas más, y, sin embargo de llevar su firma, muchos de los que supieron mis oficios con el Nuncio se imaginaron que el decreto se había puesto con mi acuerdo y atenuancia. A cada uno lo que le puse con mi acuerdo de este documento, que pintaba bien a Caballero, aquel hombre a quien nunca, por más esfuerzos que hice, pude llegar a conseguir que el rey le conociese, conocíole luego, ya muy tarde, cuando no era rey de España.

Real decreto de 10 de diciembre de 1800.

DEL PRINCIPE DE LA PAZ

«Como el religioso y piadoso corazón del Rey no pueda prescindir de las facultades que el Todopoderoso ha concedido a S. M. para velar sobre la pureza de la religión católica que deben profesar todos sus vasallos, no ha podido menos de mirar con desagrado se abriguen por algunos, bajo el pretexto de mediación o ilustración, muchos de aquellos sentimientos que sólo se dirigen a desviar a los fieles del centro de unidad, fealdad y jurisdicción que todos deben confesar en la cabeza visible de la Iglesia, igual es el sucesor de San Pedro. De esta clase han sido los que se han mostrado protectores del sínodo de Pistoia, condenado solemnemente por la Santidad de Pio VI en su bula *Aucioram fides*, publicada en Roma a 28 de agosto de 1774, y queriendo su

DEL PRINCIPE DE LA PAZ

DEL PRINCIPE DE LA PAZ

